
二月下旬，感染 SARS 的勤姓台商從大陸返國，進入台大醫院就醫，這是台灣的第一個 SARS 病人。當時

台大醫院如臨大敵，以最高防護隔離標準嚴陣以待，並且展現台灣的醫療水準，使他開心地痊癒出院。從

這個時候到四月中旬，雖然偶有零星病例入境，台灣一直自豪地宣稱維持「三零」——零死亡、零社區感

染、零境外移出。 

  

 四月二十四日，情況急轉直下，台北市立和平醫院爆發集體感染而封院，不僅三零紀錄

很快地被打破，台灣還成了 WHO 宣布的「疫區」、「旅遊警示區」，噩耗頻頻，有關單

位一時措手不及，各醫療單位的防護衣、口罩等救命、保命用品告急，第一線醫護人員提

心吊膽。  

  

 疫情蔓延迅速，醫學中心紛紛淪陷，抗煞保衛戰如火如荼，一向強調以醫護為本，供養

三寶的僧伽醫護基金會也加入了防煞、抗煞的行列，不但協助和提醒各道場做好防疫，在

國內一罩難求之時，向國外尋求支援，蒙美國廣福寺自在法師的大力護持，更捐出三萬多

個 N95 口罩及一般外科口罩、一百多支電眼耳溫感應器給各醫療單位，及各方寺院僧眾。

日本慧明法師、李宣宗醫師、美國紀醫師各寄來 1000 個手術用口罩。誠如志工梁昇富師兄

的感想，「執行長會宗長老這些日子來的辛勞，絕不輸給抗煞的第一線工作者。」本刊特

別專訪他，請他談談僧醫會在抗 SARS 方面的努力，以及接任執行長一年來的成果和期

許。以下就是訪談內容：  

  

 問：請談談這次僧醫會捐贈口罩等醫療用品的前因後果？  

  

 答：自從四月中旬台灣的 SARS 疫情日漸嚴重開始，僧醫會一方面呼籲各佛教團體和道

場停辦大型活動，做好消毒、清潔等防 SARS 措施；另一方面則對外尋求支援醫護物資。

這次捐給各醫療院所和道場的口罩，主要是美國廣福寺自在法師和他的弟子們的佈施。另

外，旅居日本的李宣宗醫師也透過慧明法師寄了 1000 個口罩，美國紀醫師也寄來 1000 個

給僧醫會。當時在美國已經不容易買到 N95 口罩，自在法師知道國內疫情嚴重，口罩嚴重

缺貨，因此發動信徒到全美各鄉鎮收購，即使一盒、兩盒也不嫌少，積少成多，最後買到

一萬多個 N95 口罩，兩萬多個一般外科口罩，立即空運來台，並通知僧醫會口罩抵台時

間，方便我們盡快領取。  

  

 我記得口罩是在 5 月 16 日星期五下午 4:20 寄到的。由於衛生署當時規定 48 小時內不提

貨就要當成戰地物資徵用，因此必須趕辦通關手續。我從來沒有辦過這些手續，又碰到星

期六，有的報關行還不知道 48 小時不通關會被徵收，會務人員問報關行，都說等星期一再

說，但是我還是帶著各項文件及印鑑前往機場交涉，才知道機場海關及衛生署假日無休地

拼命工作。到了機場，先問設在那裡的疾病管制局人員應該怎麼辦？但是他說不知道，建

議我去問海關，我只好一方面問海關，一方面打電話問衛生署，分別接觸了藥政處、醫政

處、秘書處等單位，忙得連吃飯的時間都沒有。衛生署說必須捐贈醫療單位用於防疫才能

免稅，在他們的指導、協助下，我自己擬寫公文，趕辦各項手續，終於趕在 48 小時內辦



妥。但這中間過程曲折、艱辛，我往來於機場和各有關單位等共六、七趟之多。一切辦好

後，因為提單在報關行那兒，所以差點又沒辦法趕在規定時間內提貨，幸虧當時也在機場

的平安運輸公司金美華小姐告訴我聯絡報關行的電話，才在星期日及時聯絡到。但是問題

又來了，這麼多的口罩要怎麼載回僧醫會呢？這次又是平安運輸公司的人員幫忙，知道我

們這些口罩都是要捐給醫療院所和道場，老闆非常發心，免費幫忙把口罩運回僧醫會。真

是阿彌陀佛！  

  

 問：這些口罩如何分配運用？  

  

 答：所有口罩都捐贈給需要的醫療院所和道場。主要的有，署立台北醫院、署立台中醫

院、埔里榮民醫院、玉里榮民醫院、本會醫療網的醫師，以及一些辦學而需求殷切的道場

等及分布全省各道場總共有上百間。由於數量有限，不可能每個道場及醫院都送，在醫院

方面只能以上述醫院為捐贈對象。這些醫療院所，經常協助支援本會的義診及法師的追蹤

治療，法師前往看病也提供優惠，相當護持三寶。這次僧醫會在他們最緊急的時候捐贈口

罩，他們都非常感謝，並且發新聞稿給各大報社。據署立台中醫院的李懋華院長說：「全

國疫情最嚴峻時，口罩等重要防護配備一度面臨零庫存的窘境，即使有錢亦無處購置。幸

而有慈善團體立即捐贈了口罩、防護衣等物資，及時化解危機。其中，由僧醫會轉贈的

7,646 個口罩（包括 4,646 個Ｎ95 口罩）佔所有捐贈口罩的最大宗。」   

  

 目前僧醫會還有一般口罩及耳溫感應器，也歡迎需要的醫院和道場索取，數量不多，送

完為止。另外，由美國廣福寺自在法師捐贈的一百多支電眼耳溫感應器，是加拿大今年最

新研發的耳溫器，比舊式的耳溫槍和紅外限額溫槍更準確，而且不必使用耳套，只要用 75

﹪的藥用酒精擦拭消毒電眼機頭部分即可。這些耳溫感應器也全數捐給了醫院及道場，用

以防止 SARS 疫情蔓延、救護受害者、保護無辜者。僧醫會希望這次的捐贈，能幫助所有

僧眾，修行持戒身心安和，使住世三寶清靜莊嚴，眾生起歡喜心。  

  

 問：面對這次 SARS 病毒肆虐，僧醫會還做了什麼？  

  

 答：僧醫會除了呼籲各佛教團體暫停大型活動，做好消毒防護外，也以淨土懺為眾生祈

福。其祈禱文如下：  

  

 在 SARS 病毒的災難中，僧醫會關心您，在這次疫情中我們應以佛法的慈悲來看待 SARS

病毒，讓我們在佛陀的慈悲蓮花寶座下同心祈求，祈求病毒們回歸自然，不要殘害人類，

人類也不要殘害它們，更不要去殘害它們賴以生存的雞鴨等飛禽走獸、魚蚌濕居等類，讓

大地遍佈陽春，讓大自然呈現祥和。願一切眾生皆能歸敬三寶，供養賢聖，戒殺放生。學

習慈悲，學習柔和。讓一切眾生遠離災難，遠離疾病，一切吉祥。  

 南無大悲觀世音菩薩  

  



 問：您接掌僧醫會至今將近一年，能否談談這段日子以來做了哪些，以及您任內最大的

心願是什麼？  

  

 答：我去年五月經董事會聘請擔任執行長，七月正式開始會務工作。一開始我就認為基

金會的工作很慈悲、偉大，沒有大願力是做不下去的，因為這裡所做的完全是佈施，沒有

名、沒有利，重戒律，不敢違背因果，以不負十方佈施。我們盡最大的力量供養三寶、辦

巡迴義診，不敢花錢作媒體宣傳和交際；戰戰兢兢而竭盡心力落實佛法與修行。  

  

 僧醫會是菩薩修行道場，是一處三寶僧團、是一切眾生、蓮友的修行道場，遵循佛陀教

化，走上人生真正的解脫大道。會務人員都很和樂地工作，志工及各主任委員們都出錢出

力，全力以赴，愈做愈歡喜；許多老菩薩節省自己微薄的生活費供養三寶，令我非常感

動，甘願全年無休，以辦公室為家，為僧醫會的理想奉獻。也有很多出家眾主動發心、無

私奉獻地回饋僧醫會，因此我們是擔負著在家、出家，一切眾生的期許。  

  

 一年來，除了定期推行全國僧伽巡迴義診及後續追蹤照護，僧伽健保、醫療之供養，中

西牙醫之醫療與轉介，及宗教師培訓外，全國各大醫院醫療網之規劃建立也一直在進行。

張耿銘醫療顧問負責這件事，目前已經有埔里榮民醫院、署立台中醫院、署立台北醫院，

是僧醫會的特約醫院。署立南投醫院也表示希望成為特約醫院，正與我們密切接觸中。希

望將來有愈來愈多的特約醫院，成為僧醫會的後盾醫院。  

  

 另外，為了感恩捐款者，我們每個月主持「三昧水懺」，為所有捐款者消災祈福、增福

增慧；並於佛前宣讀疏文，兼祈求佛法興隆、世界和平、人民安樂、身心自在。而放生會

在許瑞助會長帶領下，參加的人愈來愈多，也非常重視生態環保，功德無量。  

  

 我任內還計畫開設佛法與醫療相關課程，僧伽心理諮商師、志工之培訓與諮詢服務，最

大的心願則是成立「僧伽如意安養道場」。讓老僧、病僧有一個養護的地方，以依怙晚

年。這是一所現代醫療與道場功能結合的場所，讓急需的僧伽或耆宿或新學皆有養護之

處，讓僧伽在持戒清淨之餘得以調和四大，令身心安和，成就道業。同時心向佛法之在家

菩薩們，亦可於此醫療養護自己的身心。讓身在三寶地，時時請法，安心修行，成就道

業，可謂身心醫護兼養之寶地。但是要建如意道場必須有現成的道場或土地。僧醫會是一

個不分派別、跨寺廟、跨山頭的組織，沒有自己的土地與寺廟，一切活動及業務工作場

所，不是借用即租用，一路走來十分辛苦，這次由於梁昇富志工的奔走，黃火土、張錦秋

居士的發心，樹林淨宗學會的護持，能夠長期借用樹林大安路的房子辦公，我們非常感

恩！為了永續發展，在此特別呼籲大家一起幫忙，尋找約二、三百坪的場地作為僧醫會的

會址，地點以台北縣附近最為理想，以利會務運作，及做為建設僧伽如意道場之籌畫中

心。如果有道場願意捐獻土地或道場，當然更好。還有僧伽如意道場是個較大規模的計

劃，須有大片的土地，上焉者五甲以上，中焉者兩、三甲，下焉者幾千坪皆可。但願大眾

護持，早日完成。  



 


